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الملخص العربي للرساله

وضع مجال هذه الدراسة تأكيدا على أهمية مضادات الأكسدة فى نوعين من الشاى ، الأخضر والأحمر وأيضا بسبب التغيرات فى أسلوب الحياة ، فأصبح الأن المستهلكين يعتمدون اعتمادا اساسا على الشاى الأخضر لفوائده الصحية ومكوناته الفعالة النشطة . 

ويعد الشاى مصدرا هاما لمضادات الاكسدة مثل الفلافونول والبوليفينولات والكايتشين والمواد الفعالة مثل الكافيين والتانات والفيتامينات مثل ( C ,B2, E  ) والاملاح المعدنية مثل المنجنيز والزنك والماغنسيوم والفسفور والسلينيوم والاحماض الأمينية والزيوت العطرية .


لذا كان الهدف الاساسى هو دراسة تأثير كل من الشاى الأحمر والأخضر ومعاملاتهما على مستوى السكر ومستوى الجليسريدات الثلاثية ، الكوليسترول الكلى ، كوليسترول الليبوبروتين مرتفع الكثافة ، كوليسترول الليبوبروتين منخفض الكثافة والهيموجلوبين فى دم فئران التجارب ومقارنتها بالمجموعة الضابطة وقد تم تغذية الفئران على ( 12 ) وجبة من الشاى الأحمر والأخضر المعامل ببعض المعاملات المختلفة وهى الشاى الأحمر البودرة بنسبة (0.33 %  - 0.66% - 0.99 % ) ، الشاى الأخضر البودرة بنسبة (0.33 %  - 0.66% - 0.99 % ) ، الشاى الأحمر السائل ( المنقوع – المغلى – الكشرى ) ، الشاى الأخضر السائل ( المنقوع – المغلى – الكشرى ) .

بعد رفع نسبة السكر فى دم هذه الفئران وذلك لمدة ( 4 ) أسابيع .

وقد سجلت نتائج هذه الدراسة عدم وجود  فروق ذات دلاله إحصائية فى قيم الغذاء المأكول فى فئران التجارب فى تلك المجموعات المدروسة بينما اظهرت نتائج الدراسة وجود فروق ذات دلالة إحصائية بين أوزان فئران التجارب فى المجموعات المدروسة .

وقد سجلت جميع المعاملات الإثنا عشر للشاى بنوعيه إنخفاضا ملحوظا فى مستوى السكر والجليسريدات الثلاثية والكوليسترول والكوليسترول منخفض الكثافة فى دم فئران التجارب ، وكان الشاى الأخضر  أكثر تأثيرا فى إنخفاض مستوى السكر والجليسريدات الثلاثية والكوليسترول وكوليسترول منخفض الكثافة ، فى حين سجلت المجموعة المصابة بمرض السكر والمغذاة على الوجبة الأساسية وكذلك المجموعة المصابة بمرض السكر والمغذاة على الشاى البودرة متوسطات أعلى فى مستوى السكر مقارنة بالشاى الغير معامل ( المجموعة الضابطة ) .


كما أوضحت الدراسة حدوث تغيرات هستولوجية فى أنسجة الكبد والكلى والبنكرياس محدثة تهتكا بسيطا وكانت متفقة مع نتائج التحاليل البيوكيميائية ، بيد أنها لم تؤثر تأثيرا ملحوظا على صحة حيوانات التجارب .
وقد خلصت النتائج إلى التوصيات التالية فيما يتعلق بأهمية مضادات الأكسدة فى مجموعات الشاى المدروسة كمعيار يحدد العوامل الأربعة التالية :

1- طريقة إعداد الشاى .

2- التركيب الكيميائى للشاى .
3- التقديرات البيولوجية .
4- التغيرات الهستوباثولوجية فى أنسجة فئران التجارب .
حيث تم متابعة هذه العوامل خلال أربعة أسابيع من الدراسة وتأكيد النتائج إحصائيا .
الكلمات المفتاحية :

أخضر- أسود- شاى بودرة – شاى سائل منقوع ومغلى وكشرى ، تركيب كيميائى – مضادات أكسدة – عناصر معدنية –كافيين- تانات- الفلافونول- جلوكوز- جليسريدات ثلاثية – هيموجلوبين- كوليسترول – هستولوجى – كبد – كلى – بنكرياس .

الملخص الأجنبي للرساله
The Scope of this work stressed upon the antioxidants of two types of tea namely, green tea and black tea. Likewise owing to the changes in lifestyle, green tea is now in great demand by consumers. Because of its benefitial health concepts and its high potential antioxidant constituents. The antioxidants, caffeine, tannate, polyphenol, flavonols, catechin, vitamins, i.e., C, E and B2, as well as manganese, zinc, magnesium, phosphorus, selenium, amino acids and essential oils were considered as good source in tea. 

The present investigation was carried out in an attempt to clarify the effect of the twelve studied groups suggested treatment  namely: powder black tea (0.33%, 0.66%, 0.99%), powder green tea (0.33%, 0.66%, 0.99%), liquid black tea (infusion, boiled, normal) and liquid green tea (infusion, boiled, normal) on blood serum glucose, triglycerides, total cholesterol, HDL-cholesterol, LDL-cholesterol and hemoglobin of the experimental rats raising the glucose percentage in the blood of the experimental rats for  4 weeks. 
The blood serum glucose rats were evaluated. The results revealed that there were no significant differences among all (14) studied groups in feed intake. But there were significant variations among all (14) studied groups at (P, 0.05) in body weight gain. The diabetic rats fed on the twelve tea treatments had lower levels of blood serum glucose, triglycerides, total cholesterol and LDL-cholesterol than diabetic group fed on basal diet.

On the other hand, the green tea recorded the most decrease in blood serum glucose, triglycerides, total cholesterol, LDL cholesterol of the experimental rats. However, its resulted in a marked increase in hemoglobin in blood serum. Meanwhile, diabetic group fed on basal diet and diabetic group fed on powder tea recorded the highest significant increase in blood serum glucose of the experimental rats as compared with the untreated group (control group).

Histopathological changes in Liver, Kidney and Pancreas were in accordance with our biochemical results, showing minor damage but not critical on the experimental animal health.

The following comments were given for the tested samples after emphasis on the final conclusion. These comments stressed upon the importance of antioxidant as parameters of the investigated treated tea groups. With this view in concern four main factors could be concluded:
1- Preparation of tea

2- Gross Chemical composition
3- Biological constituents
4- Histopathological changes in certain tissues of the experimental animals.
The aforementioned parameters were followed during 4 weeks and the obtained results were confirmed by statistical analysis.
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الملخص الاجنبى للبحث :

ABSTRACT
The present investigation was performed by using albino male diabetic rats to study the effect of daily ingestion of black and green tea for 28 successive days on proximate composition, antioxidants and some biological parameters to shed a light on what may happen in human nutrition. The results noted that the infusion green tea contain the highest values of proximate composition such as moisture ranged from 6.5 to 7.1%, protein from 21.6 to 23.1%, fat from 1.4 to 2.1%, ash from 6.7 to 6.8%, carbohydrates from 52.4 to 53.9% and fiber from 14.8 to 17.2% followed by infusion black, normal green, normal black, boiled green and boiled black tea. Also infusion green tea has the highest values of mineral composition such as Mg ranged from 0.9 to 1.1mg/100g, Fe from 0.03 to 0.08mg/100g, P from 0.06 to 0.5mg/100g, K from 1 to 3.5mg/100g and Na 0.08mg/100g. As well as in antioxidants such as caffeine ranged from 1 to 1.2%, polyphenols from 12 to 13.5%, vitamin C from 1.9 to 5 %, aluminum from 0.1 to 0.15 mg/100g, selenium from 0.5 to 0.7mg/100g and zinc from 1.5 to 2.9 mg/100g. The effects of the investigated black, green tea and its treatments on the lipid profile parameters (triglyceride TG, cholesterol, HDL and LDL), serum glucose and hemoglobin as indicated from blood analysis of treated rats were examined throughout the scope of the study. Moreover, albino male rats were divided to eight groups (control group and 7 diabetic groups) were fed on different treatments (infusion, boiled and normal) of liquid black and green tea. 
The results indicated that beverage green tea caused significant decrease on serum glucose, TG, total cholesterol, HDL and LDL after 28 days. On the other hand, diabetic group fed on basal diet and diabetic group fed on normal green tea recorded the significant decrease in blood serum glucose of the experimental rats. Normal green tea reduced serum glucose from 163.7 to 92.8 mg/dl, total cholesterol from 139.9 to 104.4 mg/dl, Low density lipoprotein (LDL) from 45.50 to 38.00 mg/dl, triglycerides (TG) from 190.0 to143.5 mg/dl, and hemoglobin from 17.00 to 13.50 g/dl., while it resulted in an increase in high density lipoprotein (HDL) from 30.90 to 95.50 mg/dl. 
Key words: Green tea; Black tea; proximate composition; minerals; antioxidants; Polyphenols; Lipid; Cholesterol; Triglyceride; Hemoglobin; Glucose. 

الملخص العربى للبحث :

إستهدف هذا البحث دراسةالتركيب الكيميائي ومضادات الاكسده وبعض التقديرات البيولوجيه. فلوحظ من النتائج ان الشاي الاخضر المنقوع يحتوى على أعلى قيم من التركيب الكيميائى مثل الرطوبة فهى تتراوح من 6.5 % إلى 7.1 % ، البروتين من 21.6 إلى 23.1 % ، الدهون من 1.4 إلى 2.1 % ، الرماد من 6.7 إلى 6.8 % ، الكربوهيدرات من 52.4 إلى 53.9 % ، الألياف من 14.8 إلى 17.2 % ثم يليه الأحمر المنقوع ، الأخضر الكشرى ، الأحمر الكشرى ، الأخضر المغلى ، الأحمر المغلى . أيضا الشاى الخضر المنقوع به أعلى القيم من التركيب المعدنى مثل الماغنسيوم فيتراوح من 0.9 إلى 1.1 ملجم / 100 جم ، الحديد من 0.03 إلى 0.08 ملجم / 100 جم ، الفسفور من 0.06 إلى 0.5 ملجم / 100 جم ، البوتاسيوم من 1 إلى ملجم / 100 جم 3.5 ، الصوديوم 0.08 ملجم / 100 جم  . كما هو الحال فى مضادات الأكسدة مثل الكافيين فيتراوح من 1 إلى 1.2 % ، البوليفينولات من 12 إلى 13.5% ، فيتامين ج من 1.9 إلى 5 % ، الألمونيوم من 0.1 إلى 0.15 ملجم / 100 جم ، السيلنيوم من 0.5 إلى 0.7 والزنك من 1.5 إلى 2.9 ملجم / 100 جم .  دراسة تأثير المتناول اليومى من كلاً من الشاى الأحمر والأخضر ومعاملاتهما يوميا لمدة 28 يوماً على ذكور الفئران البيضاء البالغة المصابة بالسكرعلى معايير الأيض المتمثله فى صورة لبيدات الدم (الجلسريدات الثلاثية ، الكوليسترول، كوليسترول البروتين مرتفع الكثافة ، كوليسترول البروتين منخفض الكثافة)، ومستوى السكر ومستوى الهيموجلوبين. كذلك وقد تم تقسيم الفئران إلى ثمان مجموعات (المجموعة الضابطة و سبع مجموعات مصابة بالسكر) وقد تم تغذيتهم على مشروب الشاى الأحمر والأخضر المعامل ببعض المعاملات المختلفة وهى الشاى الأحمر السائل( المنقوع – المغلى – الكشرى ) ، الشاى الأخضر السائل (المنقوع – المغلى – الكشرى ).
ولقد أظهرت النتائج المتحصل عليها أن الشاى الأخضر أكثر تأثيراً فى إنخفاض مستوى السكر والجلسريدات الثلاثية والكوليسترول الكلى والكوليسترول منخفض الكثافة حيث سجلت المجموعة المصابة بمرض السكر والمغذاه على الوجبه الاساسية وكذلك المجموعة المصابة بمرض السكر والمغذاة على الشاى الأخضر الكشرى متوسطات أقل فى مستوى السكر مقارنة بالشاى الأحمر ومعاملاته الأخرى المدروسة حيث أخفض الشاى الأخضر الكشرى جلوكوز الدم من 163.7 إلى 92.8 ملجم / ديسلتردم ، الكوليسترول الكلى من 139.9 إلى  104.4 ملجم / ديسلتردم ، كوليسترول البروتين منخفض الكثافة (LDL) من 45.5 إلى 38 ملجم / ديسلتردم ، التراى جلسريدات (TG) من 190 إلى 143.5 ملجم / ديسلتردم ، والهيموجلوبين (Hb) من 17 إلى 13.5 جرام / ديسلتر دم , بينما رفع من نسبة كوليسترول البروتين المرتفع الكثافة (HDL) من 30.9 إلى 95.5 ملجم / ديسلتردم.
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